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Trois mamans sont assises sur le petit banc de la placette de Rossinière 
en tricotant, pour une fois silencieuses. Au bout d'un moment, la première pousse un 
soupir.....  Après un moment la deuxième pousse un GROS soupir... Ah NON s'écrie la 
troisième, on avait dit qu’on ne parlerait pas des enfants!

Éduquer des  enfants  n’est  en effet  pas  chose facile.  Naître,  grandir,  être  à  la 
recherche  de  sens,  devenir  adulte,  chercher  le  bonheur, 
faire face à l’échec, à la souffrance, à la mort. C’est ce qu’on 
appelle : la vie. Et le baptême, c'est la goutte d'eau qui fait 
déborder la vie. Un acte symbolique, comme un clin d’oeil 
de Dieu.

Voici  dit  Dieu  en  ce  jour,  j’établis  mon  alliance  avec 
vous et avec votre postérité après vous. Et Il ajoute: Vos 
enfants :  vous  pouvez vous efforcer d'être comme eux, 
mais ne tentez pas de les faire comme vous.

Alexandra  et  Gilles,  4  enfants:  une  belle  famille. 
Aujourd’hui nous fait réfléchir à l’éducation et à la vie elle-même de cette belle 
famille.Au rôle de la foi aussi. Pas evident, nous en avons parlé. Si vous gâchez 
l’éducation de vos enfants, ce que vous pouvez réussir à côté importe peu. Mais 
si l’éducation se sème chez vos enfants, elle sera cultivé toute leur vie.
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C’est ce que nous apprends la vie de Jésus. Jésus fut 
baptisé. Et il reçoit la bénédiction de Dieu.

Selon la tradition biblique, une colombe descends sur lui. 
Et tout de suite après, il entre dans l’action. Il commence 

immédiatement à mettre en pratique les dons de Dieu qu’il a reçu. En toute 
liberté. C’est-à-dire que rien ne peut l’arrêter.

Si sa vie commence par le baptême, le don du Saint Esprit qu’il reçoit lui est 
comme un moteur dans sa vie. Et le Saint-Esprit c’est quoi? C’est la présence de 
Dieu dans nos vies.  L’absence de repères est à l’ordre du jour, dans notre société 
actuelle: c’est donc un message qui vaut la peine d’être entendu.

Un Juif Américain, complètement athée a décidé de donner 
une  éducation  de  choix  à  son  fils.  Il  l’envoie  donc  à  la 
meilleure école de New York qui était auparavant une école 
religieuse catholique. Au bout de quelques jours,  Shimon 
rentre et déclare à son père:   Papa, ça y est, ça y est, je sais 

tout: il y a le Père, le Fils et le Saint Esprit!

Alors son père rentre dans une rage monstre et répond:  Shimon ! Rentre-toi bien 
ça dans la tête ! Nous n'avons qu'un seul D.ieu! Et …nous n'y croyons pas!

Si l’éducation n’est pas chose facile, en religion on tient à sa tradition 
mais on n’y croit plus vraiment… Alors:  L’éducation, est-elle un 
chemin vers la liberté ? Et comment?

Dans notre monde actuel nous avons peut-être plutôt besoin 
d’ordina-coeurs que d’ordinateurs, mais permettez moi de 
l’utiliser comme image.
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L’Éducation, est-elle un chemin vers la liberté?



——————————————————————————
Voici un ordinateur. Tous les ordinateurs - oublions pour un 
instant les tablettes - se ressemblent extérieurement.  Ils ont 
un  écran,  un  clavier,  une  souris,  etc.  Ils  sont  comme  les 
hommes.  Les hommes se ressemblent plus ou moins avec 
une tête, des jambes et des bras. 

Ça, c’est la partie visible, solide et concrète. Mais il y a aussi une part d’invisible. 
C’est  ce  qu’on appelle  le  «  système  »  d’ordinateur.  Le  système peut  être  un 
Windows où un système Mac, par exemple. A chaque système correspond une 
façon de réfléchir,  de penser,  de présenter  les  choses et  d’agir.  Tout  dépends 
largement du système qui fait tourner l’ordinateur.

C’est une belle image de la vie.Eduquer, ou élever un 
enfant, c’est comme installer le vrai moteur dans la vie 
d’’un enfant. Ce moteur fait fonctionner l’enfant.
C’est  du  moteur  que  dépendra  ce  que  l’enfant  peut 
fair/ne  pas  faire/quel  programme  de  vie  il  y  sera 
installé.
Lors d’un baptême, nous exprimons que l’éducation chrétienne qui mène à la 
foi, en est un élément fondamental de ce moteur de base qui fait tourner le reste. 
C’est  ce  moteur  qui  fait  tourner  le  programme de la  vie!  Et  comme nous le 
savons tous, ce moteur on y pense pas tous le jours.

Très souvent quand l’ordinateur tombe en panne, soudainement on se rappelle 
qu’il y a un moteur qui le fait tourner. Quand tout vas bien, cela coule de source 
- on y pense même pas.  Je crois que c’est ainsi dans le vie.

J'ai eu trois éducations, disait un jour le pianiste américain noir Duke 
Ellington: la rue, l'école, la Bible. C’est finalement la Bible qui compte le 
plus. C'est l'unique livre que nous devrions posséder.
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Eduquer, c’est partager des valeurs et des convictions avec les 
enfants.  Afin de former l’enfant, d’orienter son âme, de 
meubler son esprit. Et les récits de l’ancien et du nouveau 
testament sont pour cela d’une valeur unique.

Retournons encore à notre image de l’ordinateur.
Le  vrai  danger,  ce  n'est  pas  quand les  ordinateurs 
penseront  comme  les  hommes,  c'est  quand  les 
hommes penseront comme les ordinateurs. On peut 
apprendre à un ordinateur à dire : “Je t'aime", mais 
on ne peut pas lui apprendre à aimer…

Eduquer,  c’est  avant tout “aimer”.  Et  apprendre à aimer.  Car 
chaque personne est irremplaçable et unique. Et le lien d’amour 
est ce qui porte l’homme au travers de la vie. L’amour d’autrui.
L’amour de Dieu. C’est la base du système de fonctionnement 
de l’homme. C’est ce qui influence la manière dont il pense, sa 

façon de réfléchir, sa façon de concevoir Guerre et paix, le monde et les hommes. 

Si l’enfant est comme l’ordinateur, le système qui le fait fonctionner est comme 
l’esprit de Dieu.Ce que je voudrais appeler: “le système de Jésus”. Cet esprit 
d’amour qui mène à la liberté. Cet esprit de pardon. d’Engagement. De vivre 
avec et pour les autres. 

La liberté d’être soi-même.De vivre de la grâce de Dieu Alors la 
question se pose: quel est le moteur de notre vie?Et quels est le 
moteur selon lequel nous aimerons voir fonctionner nos enfants? 
Baptiser,  c’est  comme  installer  le  système  d’un  ordinateur.  Un 

moteur dans la vie. Le moteur sur lequel on fait tourner les programmes de la 
vie. 
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Est-ce que ça s’arrête là ?  Est-ce que c’est donc bon, c’est gagné ?!  Plus rien à 
faire ?! Non, vous vous en doutez.

Une fois que l’on a installé un nouveau système, il faut 
régulièrement le mettre à jour.  Il  faut faire différentes 
opérations de maintenances.  Sinon il y a plein de virus 
qui  viennent  s’installer,  il  ralentit,  il  fonctionne  de 
moins en moins bien, et plus on attend, plus la situation 
empire.  Et  quand on  se  décide  enfin  à  faire  quelque 

chose  pour  améliorer  les  performances  de  son ordinateur,  il  y  a  du boulot   !
Chaque homme a besoin d’une opération de maintenance pour ce qu’il a reçu 
dans le baptême. 

Cette maintenance se fait par la prière. Par la Sainte Cène.  Par l’écoute de la 
parole  de Dieu.  Par  la  méditation.  Une façon de réparer  ce  qui  a  été  abîmé, 
d’assurer  notre  bon  fonctionnement  en  tant  qu’hommes  fonctionnant  selon 
l’Esprit  de  Dieu.  C’est  s’assurer  que  rien  ne  vienne  en  perturber  la  bonne 
marche. Jésus a fait de même.Régulièrement il se retire pour priér, méditer, bref: 
faire le bilan de sa vie et de son vivre-ensemble. 

Je termine. Nous sommes réunis ici pour un baptême. Une vielle tradition. Le 
baptême montre de façon bien visible et solennelle que les parents ne sont pas 
seuls à veiller sur leur enfant. Dieu est là et pardonne, aime, guérit, accompagne.

Le baptême nous rappelle que que la qualité de vie est  en 
grande partie une question de foi, d’espérance et d’amour. Et 
si  notre enfant fait ensuite le choix de ne pas s'intéresser à 
Dieu, ce baptême restera pour dire que Dieu, lui, continue à 
l'aimer et le bénir. 
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Si votre enfant choisit par la suite de s'intéresser à Dieu et de lui faire une place 
dans sa façon de vivre et d'espérer, cela sera vraiment son choix, pas sous la 
pression d'un Dieu qui n'aimerait que ceux qui l’aiment. C’est ça la grâce.

C’est vrai que l'enfant n'a pas le choix d'être baptisé 
ou non.  C’est  normal.   Il  n'a  pas  le  choix  non plus 
d’être  aimé  par  ses  parents  Gilles  et  Alexandra.  Sa 
liberté à lui, c'est la manière dont il répondra (ou non) 
à cet amour. 

C'est pareil avec Dieu, il  a bien le droit d'aimer, lui. 
C'est  la liberté de Dieu.  La nôtre c'est  de répondre ou non à son amour.  Le 
baptême n'impose donc rien. Au contraire, il ouvre une vraie liberté puisqu'il 
affirme haut et fort que l'amour de Dieu pour votre enfant est donné quelle que 
soit sa foi ou son athéisme futur. Quelle que soit sa vie, ses actes, ses réussites ou 
ses échecs… Baptiser est en même temps prier.

Comme l’enfant reçoit la nourriture et l’oiseau reçoit 
l’espace et le grain. Comme nous recevons des amis et 
la nuit reçoit l’aurore et le soleil. 

Comme le sol reçoit la semence, comme la sève monte 
aux branches et porte fruit : Donne-nous, Dieu, source 
de vie, d’accueillir ton amour

Amen
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